



L'unique tortue indigène a reçu son propre espace

FAUNE Le centre de protection et de récupération des tortues Emys à Chavornay a inauguré mercredi un nouvel espace dédié à l'unique tortue indigène de Suisse, la Cistude.

TEXTES : LÉA PERRIN
PHOTOS : MICHEL DUPERREX

Des pas lents et mesurés, des carapaces rondes ou plates, des petits ou des longs cous, sur terre ou dans l'eau, petites ou géantes, les milliers de tortues résidant au centre de protection et de récupération Emys représentent de nombreuses espèces différentes, sauvées et soignées par le centre. Si la plupart sont exotiques et ne devraient pas vivre sous nos latitudes, une seule et unique espèce est bel et bien originaire de chez nous. Étonnant? C'est parce qu'elle a disparu il y a des années de nos contrées que l'on a oublié la présence de ce reptile à carapace en Suisse, revenu en 2005.

Pourtant, c'est en son honneur que le Centre Emys a inauguré mercredi soir son nouvel espace, spécifiquement dédié à la Cistude d'Europe (ou *Emys orbicularis* de son nom scientifique, c'est donc à elle que le centre homonyme fait un clin d'œil!).

Mais le défi n'est pas encore gagné, puisque cette tortue indigène porte toujours le statut « en voie critique d'extinction », avec environ 500 individus en Suisse. C'est pourquoi l'espace qui lui est dédié au Centre Emys permet non seulement de la protéger et de l'observer, mais également et surtout de sensibiliser le public. Les visiteurs peuvent ainsi la voir, mais aussi intégrer de nombreuses informations sur la Cistude d'Europe, par des panneaux didactiques. Car comme l'a dit le président de l'association Protection et Récupération des Tortues (PRT) du Centre Emys Jean-Marc Ducotterd: « Il faut faire connaître pour protéger ». Ce dernier, ému par tout ce que le centre et l'association ont accompli jusqu'ici, ainsi que par les travaux de sa fille Charlotte, considérée comme la spécialiste de la Cistude en Suisse, n'est jamais à court de projets lors

qu'il s'agit des tortues. Cet espace est l'aboutissement d'un projet né il y a plus de vingt ans et dernièrement en collaboration avec l'Alliance vaudoise pour la nature (AVPN). Alexandra Dutoit (à g. sur la photo) a d'ailleurs rappelé avec émotion qu'il s'agissait de l'un des derniers projets de l'AVPN, qui stoppe ses activités en octobre. « Quand on croit à un projet, on y arrive! D'ailleurs nous souhaiterions bientôt proposer au Canton des projets de réintroduction », a souligné Jean-Marc Ducotterd.

Béatrice Métraux, conseillère d'Etat, a par ailleurs pris la parole pour rappeler son attachement profond au monde animal et l'importance de ce lieu. « Les tortues, comme d'autres animaux, sont souvent traitées comme des objets de consommation, dont on se débarrasse. Or ce n'est pas un gadget contre l'ennui, c'est un être vivant, comme nous », a-t-elle souligné.

Pour découvrir la Cistude d'Europe et les autres espèces du Centre Emys: visiter le centre tous les samedis matin. Infos et dons sur: www.tortue.ch.

QUE PEUT-ON FAIRE POUR PROTÉGER LES TORTUES?

- Ne pas prélever des tortues dans la nature.
- Ne pas adopter une tortue sans en connaître les contraintes. A savoir que l'espérance de vie d'une tortue peut aller de 50 à 130 ans. Des tortues sont à placer au centre Emys. (infos site).
- Ne pas relâcher des tortues exotiques dans la nature: pour se séparer d'une tortue, il existe des centres de récupération spécialisés.
- Respecter les habitats naturels des tortues, notamment lors de voyages.
- Ne pas utiliser de vaisselle jetable (bouteilles en PET, couverts, pailles).
- Ne pas jeter de déchets dans la nature et essayer de recycler tout ce qui peut l'être.
- Utiliser des sacs réutilisables en tissu ou en papier plutôt qu'en plastique (sac à légumes, à commissions etc.).
- Faire un don à une association ou un refuge protégeant les tortues.



Une deuxième surprise de la faune

La tortue indigène n'a pas été l'unique surprise de cette inauguration. Si elle était la seule prévue au programme, elle s'est fait, un court instant, voler la vedette par un spécimen des plus rares venu se poser sur la serre, à quelques mètres des visiteurs. En effet, alors que le public s'affairait autour des panneaux didactiques et des tortues dans leur bassin, un oiseau imposant est passé à tire-d'aile, juste au-dessus des invités.

Un ibis chauve, espèce très rare et menacée, au plumage noir et aux reflets bleu cuivré, le bec allongé et pointu, la crête au vent, est venu nous honorer de sa présence, sous les yeux ébahis du directeur du Centre Emys. « C'est pas croyable! Il n'en reste que deux colonies sur la planète! »

En effet, l'ibis chauve a été déclaré comme l'une des 100 espèces les plus menacées au monde. Disparu de Suisse au XVII^e siècle (selon la station ornithologique de Sempach), il ne restera que quelque 200 individus dans le monde. Quelques centres de réintroduction tentent de sauver l'espèce en Europe. Notre visiteur étant bagué, mais déjà aperçu l'hiver dernier dans la région de Chavornay, a certainement dû s'égarer du programme...



3000 Soit environ le nombre de tortues qui prennent refuge au Centre Emys à Chavornay. De nombreuses espèces différentes y résident. Environ 70 d'entre elles sont des Cistudes d'Europe.

80% des zones humides, soit l'habitat favorable aux tortues et à d'autres espèces qui auraient disparu en Suisse selon l'AVPN.

500 Soit environ le nombre de tortues indigènes en Suisse. A savoir qu'une seule espèce de Cistude d'Europe peut être réintroduite en Suisse.